

BAB I PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Salah satu ciri budaya masyarakat di Indonesia adalah masih dominannya unsur-unsur tradisional dalam kehidupan sehari-hari. Masyarakat Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka merupakan bagian dari Provinsi Nusa Tenggara Timur (NTT) yang sejak dahulu penduduknya telah memanfaatkan tumbuhan sebagai bahan pengobatan herbal untuk segala jenis penyakit. Hampir seluruh masyarakat Desa Kletek mulai dari anak-anak sampai orang tua rajin mengonsumsi obat herbal tradisional yang sering disebut dengan obat kampung.

Masyarakat Desa Kletek telah memanfaatkan tumbuhan sebagai obat tradisional. Penduduk tersebut menyakini bahwa tanaman obat dapat menyembuhkan berbagai jenis penyakit. Pengetahuan tersebut mereka dapatkan secara turun-temurun yang telah menggunakan tanaman-tanaman sebagai obat tradisional. Maka dari itu penduduk tersebut banyak menggunakan tanaman dalam pengobatan tradisional.

Tanaman merupakan sumber signifikan dalam pengobatan berbagai kategori dari berbagai penyakit pada manusia. Secara historis semua persiapan obat yang berasal dari tanaman baik dalam bentuk sederhana dari bagian-bagian tanaman atau dalam bentuk yang lebih kompleks dari ekstrak mentah, dan campuran lain-lain (Apriyanto, 2015).

Umumnya pengetahuan pengobatan tradisional hanya dikuasai oleh generasi tua. Generasi muda saat ini kurang termotivasi untuk menggali pengetahuan dari

kaum tua, dan lambat laun mulai ditinggalkan karena berbagai factor penyebab. Kondisi seperti yang menjadikan warisan tradisional lambat laun akan mengalami kepunahan (Apriyanto, 2015).

Oleh karena itu perlu adanya upaya untuk mendokumentasikan pengetahuan tradisional yang seiring dengan upaya pelestarian tumbuhan berkhasiat obat untuk pengetahuan, kenservasi dan kesejatraan masyarakat.

Etnobotani secara etimologi dapat dipahami sebagai hubungan antara botani (tumbuhan) yang terkait dengan etnik (kelompok masyarakat) di berbagai belahan bumi, dan masyarakat umumnya. Studi etnobotani bermanfaat ganda karena selain bermanfaat bagi manusia dan lingkungan, dapat juga sebagai perlindungan pengetahuan tersebut, melalui perlindungan jenis-jenis tumbuhan yang digunakan (Apriyanto, 2015). Sampai saat ini informasi mengenai jenis-jenis tumbuhan obat dan pemanfaatannya di Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka belum dilaporkan secara ilmiah. Peneliti berkeyakinan bahwa banyak informasi tumbuhan obat yang perlu diketahui dari Desa Kletek, karena adat istiadat masyarakat setempat yang terikat erat dengan alam sekitar.

Selain itu beberapa pengobatan tradisional dari Desa Kletek telah dipercaya masyarakat mampu menyembuhkan berbagai jenis penyakit. Oleh sebab itu, penelitian ini membahas tentang “Studi Etnobotani Tumbuhan Obat Untuk Menyembuhkan Penyakit Pada Manusia Oleh Masyarakat Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka”.

B. Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang yang telah dikemukakan di atas, maka rumusan masalah pada penelitian ini adalah :

1. Jenis tumbuhan obat apa saja yang digunakan untuk menyembuhkan penyakit pada manusia?
2. Bagian organ tumbuhan mana yang digunakan masyarakat Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka untuk menyembuhkan penyakit?
3. Bagaimana cara penggunaan tumbuhan obat oleh masyarakat Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka untuk menyembuhkan penyakit?
4. Jenis penyakit apa saja yang disembuhkan menggunakan tumbuhan obat oleh masyarakat Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka?

C. Tujuan Penelitian

Tujuan dari penelitian ini yaitu:

1. Untuk mengetahui jenis tumbuhan obat apa saja yang digunakan masyarakat Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka untuk menyembuhkan penyakit.
2. Untuk mengetahui bagian organ tumbuhan apa saja yang digunakan oleh masyarakat Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka untuk menyembuhkan penyakit.
3. Untuk mengetahui cara pengolahan tumbuhan obat oleh masyarakat Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka untuk menyembuhkan penyakit?

4. Untuk mengetahui jenis penyakit apa saja yang disembuhkan menggunakan tumbuhan obat oleh masyarakat Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka?

D. Manfaat Penelitian

1. Sebagai sumber informasi untuk memperluas dan memperdalam wawasan tentang pemanfaatan tumbuhan obat untuk menyembuhkan penyakit pada manusia oleh masyarakat Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka.
2. Memberi informasi dan pengetahuan tentang jenis-jenis tumbuhan yang berkhasiat sebagai obat untuk menyembuhkan penyakit sehingga dapat meningkatkan pemahaman masyarakat Desa Kletek, Kecamatan Malaka Tengah, Kabupaten Malaka.
3. Sebagai salah satu upaya konservasi jenis tumbuhan agar dapat dilestarikan masyarakat.